

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 354

SAN JOSE, COSTA RICA
Sábado 26 de Agosto de 1939

¢ 0.10 Ejemplar

EL 23 de AGOSTO

el pueblo de Costa Rica tributó un gran homenaje a la memoria del Dr. Moreno Cañas.

El miércoles 23 tributó el pueblo de Costa Rica a la memoria del doctor Moreno Cañas, uno de los más hermosos homenajes cívicos que ha visto el país en su historia.

El homenaje fué organizado por el Comité Pro-Monumento Moreno Cañas, Comité compuesto por las siguientes personas: Doctores Valverde y Quirce, don Victor Manuel Quesada, don Gonzalo Montero Berry, don León Avila. Srta. Hortensia Zelaya. Sra. Lilia Ulloa de Harrison, don Mateo Fournier, don Miguel Angel Castro Gamboa y don Eduardo Hut.

La clase trabajadora, en todos sus matices, era, que componía la casi totalidad del públi-

co que se congregó en torno del recuerdo de aquel varón noble entre los nobles, que un año fué asesinado. Nos llamó la atención el que a este acto concurrirían muy pocos colegas de los doctores Moreno Cañas y Echandi. Se podían contar con los dedos de las manos los médicos que vimos en el desfile: Ovarés, Valverde, Pinto, Villalobos Onofre, Rodríguez Marcial, Vega Rodríguez, Fournier Mateo, Peña Chavarría, Coto, Marchena, Agiero, Brenes Ramiro, Cabezas.

¿Y los otros, dónde estaban? Después de la misa hablaron el Lic. don Carlos María Jiménez, y los doctores Pinto y Mateo Fournier, los que

exaltaron la vida de Moreno Cañas en sus diferentes actividades.

El desfile

Pero a pesar de que la mayoría de la clase alta no concurrió a este homenaje, el desfile fué imponente: representantes del Colegio de Señoritas, del Liceo de Costa Rica, del Colegio Seminario, representantes de las escuelas Rep. Argentina, Juan Rafael Mora, Rep. de El Salvador, Mauro Fernández, Colón, Rep. de Chile, Rep. de México, Buenaventura Corrales, Julia Lang, Rep. del Perú, España, Vitalia Madrigal y García Flamenca, todos con sus estandartes PASA A LA PAG. TRES—

En nombre del pueblo de Costa Rica

exigimos al Gobierno en estos momentos, un plan económico de emergencia, científicamente preparado

Desde hace mucho tiempo venimos hablando de la conveniencia de que el Gobierno tome medidas en previsión de una guerra mundial. Pero el Gobierno nunca ha creído necesario tomarlas y ha continuado, con su política de derroche e imprevisión. Hoy, cuando el conflicto parece estar encima, es que se decide a actuar. Pero cómo? Dice que economizando en los gastos públicos; ordenando la no ejecución de las leyes que significan nuevas erogaciones. Nos parece que éste es un pro-

cedimiento empírico y poco serio. Nos parece que el camino a seguir es otro.

El Gobierno está procediendo con vista únicamente a los intereses fiscales. El Gobierno parece convencido de que lo único que urge defender es el mecanismo fiscal. Y éste es un error tremendo. Las entrañas públicas guardan íntima relación con la economía del pueblo y por consiguiente, lo que se impone es defender esta economía. Lo fundamental no es que el Gobierno tenga siempre medios para lle-

nar sus compromisos. Lo fundamental es que en los momentos PASA a la PAG. CUATRO—

La Ley de Subsistencia duerme en los Archivos de la Casa Presidencial mientras sigue el hambre del pueblo

A solicitud de varios agricultores, vamos a decir en muy pocas palabras en qué consiste la ley de emergencia dada por el Congreso para iniciar la l-

El movimiento SOCIALISTA MUNDIAL y la U. R. S. S. siguen pensando que el fascismo es el peor enemigo del SOCIALISMO



Cuál es el verdadero carácter, el verdadero sentido y los verdaderos alcances del Tratado de no agresión Germano

Produciendo una enorme confusión, ha dado la prensa la noticia de haberse firmado un pacto de no-agresión entre Alemania y la URSS. Tal pacto, que significa el aislamiento de la Unión Soviética de la crisis europea a punto de culminar en la guerra, está siendo objeto de las más variadas interpretaciones y de múltiples especulaciones por parte de enemigos y amigos de la causa del so-



Soviético

Arnold Ferrello

cialismo. En consecuencia, es necesario analizar desde las columnas de "Trabajo", con toda la amplitud que el caso reclama, el verdadero carácter, el verdadero sentido y los verdaderos alcances del pacto en cuestión.

CARACTER DEL PACTO

Lo primero a poner en claro es que ninguna de las siete cláusulas del pacto establece la obligación para las potencias signatarias, de prestarse mutua ayuda militar ni de ninguna otra naturaleza, en caso de guerra. Esto quiere decir que carecen de fundamento las versiones tendenciosas de algunos órganos de prensa de acuerdo con las cuales se oretende ver un pacto de Alianza entre la Alemania nazi y la Rusia socialista, en lo que no es más, lo repetimos, que un compromiso de no agresión durante un cierto tiempo, ni de prestarle ayuda militar a cualquiera otra potencia que lle gure a estar en guerra con uno de los dos países firmantes del pacto. Esto quiere decir también que el pacto Anti-Comintern no rigió contra la URSS, queda prácticamente denunciado por parte de Alemania y por lo tanto, el Japón queda a merced de sus propias fuerzas, de sus propios recursos económicos y militares en el caso de un conflicto armado con la Unión Soviética en el Extremo Oriente. Y ésta queda con las manos libres para intervenir en una forma decisiva en relación con el actual conflicto chino-japones, lo que en otras palabras significa la posibilidad de prestar a China la ayuda necesaria para que salga victoriosa de la guerra. ¿Cuál sería la trascendencia histórica mundial de este acontecimiento? Es difícil preverlo en todos sus alcances. Pero es claro que la liberación de un pueblo de 450.000.000 de habitantes, que ocupa una parte considerable del continente asiático a la par de un golpe de muerte al imperialismo nipón, representa un enorme paso en el camino de la liberación de la Humanidad. Naturalmente, la URSS, por su parte, se compromete recíprocamente a no prestar ayuda militar ni de ningún otro género a ningún país que esté en guerra con Alemania. Lo que significa que si la guerra lle-

gara a estallar ahora con motivo de la cuestión de Danzig, los Soviets no podrían prestar ayuda militar a las potencias que luchan en contra de Alemania.

DETERMINANTES HISTÓRICOS DEL PACTO

Definido el verdadero carácter del pacto, pasemos ahora a analizar sus determinantes históricos y sus verdaderos alcances en relación con el conflicto europeo. El análisis previo de las determinantes históricas del pacto, es indispensable antes de pretender precisar con arreglo a la justicia si éste cabe, si éste es compatible con lo que debe ser la política exterior de un Estado Socialista, que mira por asegurar a la Humanidad una era de paz, de fraternidad, de bienestar y de cultura. Hasta ahora, los comunistas en general y la URSS en particular, hemos definido como justa la política exterior del primer Estado Socialista que se orienta en el sentido de detener el avance del fascismo, constituyendo un poderoso bloque de potencias democráticas unidas, en el espíritu de la política que se conoce con el nombre de la Seguridad Colectiva. Ha sido la Unión Soviética la que en todos los momentos ha luchado en Ginebra y fuera de Ginebra, porque las potencias democráticas comprendían que había llegado el momento de hacer efectivo el Convenant de la Liga de las Naciones, de hacer efectiva la política de la seguridad colectiva en virtud de la cual todos los países signatarios del pacto de la Sociedad de las Naciones y del pacto de las Nueve Potencias, estaban obligados a acudir en defensa de China, agredida por el Japón, con flagrante violación de ambos pactos; en defensa de Abisinia, agredida por Italia, con flagrante violación del Convenant y la Liga; en defensa de España, agredida por Alemania e Italia, también con flagrante violación del pacto de Ginebra y en violación de las más elementales reglas del derecho internacional; en defensa de Austria y en defensa de Checoslovaquia, ambos países miembros de la Sociedad de las Naciones y ambas agredidas y anexadas al Reich también en violación flagrante del pacto de Ginebra, y pasando por encima de los compromisos internacionales suscritos por Inglaterra y Francia en garantía de la Seguridad de estas pequeñas potencias; en fin, en PASA A LA PAG. CUATRO

En lo de la Canalización

del San Juan el Gobierno y el Calderonismo deben saber que G. Rica no es una finca suya

Tramita en estos momentos, el Gobierno uno de los problemas más serios que puede confrontar la República: "la canalización del río San Juan". Pero lo está tramitando en una forma sumamente irregular, que no puede ser aceptada por los costarricenses libres.

El primer grito de alerta lo dió el ex-Presidente don Ricardo Jiménez Oreamuno en un artículo en que formulaba muy fuertes reparos al procedimiento del Poder Ejecutivo. El Presidente de la República ha dado el silencio por respuesta y ha seguido haciendo lo que le da la gana. Ante tal situación, no es posible que la ciudadanía independiente calle.

La canalización del río San Juan, propuesta por el Presidente Somoza de acuerdo con el Departamento de Estado, implica un grave peligro para la soberanía nacional y para la integridad de nuestro patrimonio vital. La canalización de ese río deberá hacerse, pero respetando absolutamente todos los intereses de Costa Rica. Ahora bien. El Presidente Somoza fué a los Estados Unidos a arreglar ese negociado por su cuenta y riesgo, y asumió de hecho la representación de Costa Rica. Nuestro país está en condiciones de tratar y de defender sus intereses sin necesidad del tutelaje de una persona cuya independencia, en relación con el Departamento de Estado, es muy dudosa. Por consiguiente, el Gobierno de Costa Rica está obligado, en la actualidad, a corregir el abuso del Presidente Somoza entrando en conversaciones directas con el Gobierno de los Estados Unidos. Tampoco se debe llegar a ningún acuerdo sobre la canalización sin tener muy presente el tratado Bryan-Chamorro que le arrebató a Centro América, en forma completamente inmoral, derechos indiscutibles. En este caso, Costa Rica debe aprovechar su situación especial para defender los derechos de los otros países del istmo luchando contra las cláusulas, injustas del tratado Bryan-Chamorro.

No debe aceptársele nada a Nicaragua que implique la consolidación de aquel nefasto tratado. Y viene por último otra cuestión: por dónde se va a dragar el San Juan en su desembocadura al Atlántico? Se piensa prescindir del PASA a la PAG. CUATRO—

Intereses políticos y personales excluyen la fracción comunista de la Comisión de Fiestas para evitarse estorbos en el mangoneo

Tuvo especial importancia la sesión Municipal del jueves de esta semana. Asistieron a ella los cc. Mora, Guzmán, Molina y Jiménez Guerrero. Entre los asuntos de importancia tratados se destacaron tres, a los cuales queremos referirnos:

Nuestra fracción introdujo una moción en el sentido de autorizar al Ejecutivo Municipal para el cobro del pavimento que rodea La Sabana, cobro para el cual se obtuvo la autorización del Poder Ejecutivo por haber sido este el que construyó dicho pavimento. El producto de este cobro se empleará en la instalación de los servicios de cañe-

ría de ese vecindario, del cual carecen.

Fué presentado por el Ejecutivo Municipal un proyecto de arreglo para obtener un préstamo del Banco de Costa Rica a cuenta de futuras recaudaciones, por la cantidad de ¢ 100.000. El Gobernador alegó la necesidad de reforzar la partida de planillas, que ya estaba exhausta, agregando que el único recurso era el Banco de Costa Rica. El cc. Guzmán, manifestándose de acuerdo con el reforzamiento de esa partida para que los trabajos de la Municipalidad realiza no se paralicen, dijo sin embargo, que no estaba de PASA A LA PAG. TRES—

Las actividades de la Alianza Democrática Nacional

ALIANZA DEMOCRÁTICA NACIONAL EN PARAÍSO

El sábado pasado a las siete de la noche se efectuó un mitin de Alianza Democrática Nacional en Paraíso. La concurrencia fue nutridísima.

Nuestros oradores Srs. Victor Julio Arias, Lic. Fernando Brenes, c. Arnoldo Ferreto, Profesora Corina Rodríguez de Odín y Dip. Manuel Mora, explicaron la formación de la A. D. N. y los fines que perseguía. Los concurrentes quedaron entusiasmados y muchos sin partido que habían asistido por simple curiosidad a la reunión, se decidieron por la agrupación de las fuerzas democráticas y progresivas de la nación.

SANTO DOMINGO BAJO LAS BANDERAS DE ALIANZA DEMOCRÁTICA NACIONAL

El domingo pasado se efectuó una reunión de Alianza Democrática Nacional en Santo Domingo de Heredia. Una enorme cantidad de vecinos asistió a escuchar las palabras de los oradores de A. D. N., que indicaban al pueblo el camino a seguir para conquistar su bienestar. Hablaron por el Ricardismo don Francisco Trejos y el Lic. Juan Bta. Ortiz y por el Comunismo el c. Arnoldo Ferreto y Dip. Manuel Mora. En Santo Domingo, con en todos los lugares, el pueblo testimonió su decisión de luchar por su prosperidad.

MAGNIFICA REUNIÓN CELEBRÓ LA ALIANZA EN EL BARRIO LUJÁN

El lunes pasado, celebró una gran reunión la A. D. N., a pesar de que todos los propietarios de local se negaron a alquilar el que tenían disponible, para que la Alianza celebrara su reunión, tratando en esta forma de impedirnos el proyectado mitin. Los oradores hablaron desde el corredor de la casa de un simpatizante de esta agrupación. El número de personas que se reunió en las calles fue enorme y vibró de entusiasmo cuando los oradores expusieron con palabras sinceras y claras los postulados de A. D. N. Llevaron la palabra por el Ricardismo la Profesora Corina Rodríguez de Odín y el Sr. Francisco Trejos y por el Comunismo el c. Carlos L. Fallas y el Lic. Jaime Cerdas.

Primer Pleno del Cte. Nac. de Alianza Democrática

El sábado 2 de setiembre se llevará a cabo en la ciudad de San José, el primer Pleno del Comité Nacional de la Alianza Democrática Nacional. Asistirán a él, además de los representantes capitalinos, los delegados del Partido Comunista y del Partido Ricardista de provincias así como los de la Confraternidad Guanacasteca. Todos estos delegados han sido designados con la debida anterioridad por sus respectivos partidos.

Nosotros consideramos que este Pleno será de gran trascendencia para el futuro de la Alianza y trataremos, aunque en forma rápida, de explicar por qué:

El movimiento de Alianza Democrática Nacional, como movimiento auténticamente popular, ha sido acogido fervorosamente por el pueblo costarricense; donde quiera que la Alianza ha levantado su tribuna, multitudes, inmensas se han congregado para aclamarla. El pueblo se ha dado cuenta de que Alianza Democrática Nacional significa un nuevo rumbo en la política nacional y una esperanza para el porvenir de Costa Rica. Son pues magníficas las perspectivas que se abren para las fuerzas democráticas y populares del país y para que cristalicen en el triunfo rotundo de la Democracia y del Pueblo no hace

falta sino que se consolide la dirección del movimiento en forma tal, que sea una garantía para los principios que sustenta la Alianza y para la buena organización y marcha de la misma.

Esta es en definitiva la necesidad que va a llenar el primer Pleno de Alianza Democrática Nacional. En él se ratificará el programa de gobierno de la Alianza y se elegirá su Nucleo Central.

El programa, que encarnará los más hondos anhelos de los costarricenses, será dado inmediatamente a la publicidad para que el pueblo lo conozca y lo discuta y sepa así por lo que va a luchar.

El Nucleo Central procederá inmediatamente a inscribir el partido y sus colores; a abrir las oficinas necesarias para atender las diferentes actividades de la Alianza, y en fin, a organizar en forma seria y eficiente a todas las fuerzas con que cuenta el movimiento, dándole así un empuje vigoroso a la campaña de agitación y propaganda en todo el país.

Están, pues, las fuerzas honradas y progresivas del país, pendientes de los resultados del primer Pleno de la Alianza Democrática Nacional.

UN TRIUNFO MÁS SE APUNTÓ ALIANZA DEMOCRÁTICA NACIONAL EN LA REUNIÓN DEL BARRIO MEXICO

El martes efectuó reunión la Alianza Democrática Nacional en el Barrio México. Más de mil personas se congregaron en torno de nuestras tribunas a testimoniar su adhesión al bloque de las fuerzas democráticas. Hablaron por el Partido Republicano Ricardista el Lic. Juan B. Ortiz y don Victor Julio Arias, y por el Partido Comunista los compañeros Carlos Luis Sáenz y Arnoldo Ferreto. El gran entusiasmo que reinó en este mitin, es un triunfo más en la larga serie de victorias de A. D. N. en su labor de despertar la conciencia nacional.

Propietarios de Teatros y salones se negaron a alquilar el local para el homenaje al c. Llubere

Si hubiera sido para Somoza sí lo alquilan

Pese a todos los esfuerzos hechos por los amigos del valiente miliciano costarricense, Rafael Angel Llubere, para efectuar un mitin en honor suyo, como muestra de simpatía por su abnegación y heroísmo, éste no ha podido llevarse a efecto. La culpa es que a los señores propietarios de salones, sumisos servidores del Partido de los enemigos de la democracia, se han negado a alquilar el local para este acto.

La Constitución de Costa Rica tiene un artículo que establece el libre derecho de reunión para todos los ciudadanos. Ello significa que la Constitución da a los habitantes de este país libre y democrático el derecho de congregarse a tratar públicamente los asuntos que les interesan. Pero lo que no establece nuestra Constitución es el camino que deben seguir los ciudadanos, cuando los propietarios de local en donde se pueden reunir, deciden negarlo a quienes no militan dentro del Partido político de sus simpatías y lo ceden sólo a los que sustenten sus mismas ideas. Porque es claro que el libre derecho de reunión se refiere a todos los ciudadanos y no a un grupo de éstos. Y cuando los propietarios de los sitios en que se pueden efectuar reuniones se colocan por encima de la Constitu-

ción, atropellándola en su espíritu, los ciudadanos deben tomar algunas medidas para que el libre derecho de reunión sea efectivo. La ciudadanía no puede permitir indefinidamente que cualquier ignorante, que cualquier servil, que cualquier fascista extranjero se convierta en dictador de la conciencia nacional, por el simple hecho de ser propietarios de los salones y teatros en que se puede ejercer el derecho de reunión.

Es necesario que se enteren los dueños de teatros y los dueños de salones de que sus desmanes contra la democracia no pasan desapercibidos y que estamos dispuestos a luchar por todos los medios a impedir el tutelaje que pretenden establecer sobre el pueblo que no creen estos señores que les permitimos eternamente colocarse por encima de la Constitución y decidir cuáles ciudadanos pueden reunirse y cuáles ciudadanos no pueden reunirse. La posición arbitraria que han asumido tanto en este caso, como en los casos en que Alianza Democrática Nacional ha necesitado un local para efectuar sus reuniones, está poniendo alerta la ciudadanía. Como se ve, la libertad de reunión y de palabra son una ilusión en países que se dicen democráticos, pero en los que solo los que tienen dinero disponen de los derechos que concede la democracia.

PESAME

Aunque tarde, "Trabajo" da a don Fernando Escorriola el pésame por la muerte de su esposa ocurrida el 6 de agosto pasado.

PESAME

"Trabajo" da por este medio su más sentido pésame al c. Carlos Molina por la muerte de su señora abuela doña María Molina, acaecida el miércoles de la semana pasada.

PESAME

El lunes 21 de los corrientes fué sepultado el c. Jesús Eric Ulloa. A todos sus familiares y especialmente al c. Gilberto Cubero, nuestro más sentido pésame.

PRÓXIMO PLENO DEL COMITÉ NACIONAL DE LA ALIANZA DEMOCRÁTICA NACIONAL

CONVOCATORIA

Se avisa a los compañeros de provincias que han sido designados como miembros del Comité Nacional de la Alianza, que el próximo sábado 2 de setiembre se efectuará en esta capital el primer Pleno de este organismo.

Este Pleno será de una importancia decisiva para el futuro de Alianza Democrática Nacional, ya que en él se darán dos pasos fundamentales para la consolidación definitiva de las fuerzas democráticas del país: 1) Ratificación del programa de Gobierno de la Alianza que será inmediatamente popularizado en el país por la radio, la prensa, y la tribuna pública; y 2) Integración del Nucleo Central de la Alianza. Este organismo se hará cargo del control y dirección de todas las actividades de organización y propaganda de Alianza Democrática en todo el país y su constitución significará la intensificación, en forma ordenada y seria, de las actividades de la Alianza.

El R. P. comunica por este medio a los Comités Seccionales de Heredia, Alajuela, Cartago, Puntarenas y Limón que deben de los pasos necesarios para que sus respectivos delegados estén presentes en el Pleno.

Carlos Luis Fallas S.
Srio. de Agit. y Prop. del B. P.

Organización, Agitación y Propaganda

A TODOS LOS MILITANTES DEL PARTIDO COMUNISTA DE LA SECCIÓN DE SAN JOSÉ

El Comité Seccional hace saber:

Primero: Que este Comité procederá inmediatamente a aplicar las sanciones que señalan los estatutos del Partido, a los militantes que no saben cumplir con las obligaciones que impone la disciplina del Partido, tales como asistencia a las cédulas o comités, cotización regular y pago puntual del periódico "Trabajo".

Segundo: Todas las cédulas y comités del Partido deben enviar inmediatamente la lista de los compañeros que no asisten a la cédula o al comité respectivo.

Tercero: Los compañeros que no quieren ser sancionados deberán presentar al Comité Seccional, la excusa que justifique su falta de asistencia a la cédula. Esta excusa debe llevar la firma del Srio. de la cédula.

- "Las sanciones" Capítulo IX de los Estatutos del P. C. Artículo 58.—Se establecen en el Partido las siguientes sanciones:
- Crítica privada
 - suspensión temporal
 - Crítica pública
 - Expulsión.

A todos los Secretarios de las cédulas de la ciudad y del campo de San José

Acuerdo del Comité Seccional de San José:

Con el fin de preparar un cuadro de expertos dirigentes de cédulas, este Comité acordó abrir un curso especial para los Secretarios de Cédulas, que estará a cargo del c. Guzmán y que será los viernes de 7 1/2 a 8 1/2 en el local del Partido. Es obligatoria la asistencia de los Secretarios.

Luisa González

ACUERDOS DEL COMITÉ SECCIONAL DE SAN JOSÉ

PRIMERO: Celebración de un baile en el Partido el día 14 de Setiembre, víspera de la fecha de Nuestra Independencia.

SEGUNDO: Organización de un mitin en el Partido el día 15 de Setiembre.

TERCERO: Organizar para la semana entrante un recorrido de Cédulas por el compañero Llubere.

EL COMPAÑERO LLUBERE VISITARA LAS CELULAS EN EL SIGUIENTE ORDEN:

Lunes 28 de agosto: Cédula del Barrio Keith.

Martes 29: Cédula México.

Miércoles 30: Cédulas Guadalupe N° 1 y N° 2.

Jueves 31: Cédula de Moravia.

Viernes 1º de setiembre: Cédula Juvenil.

Lunes 4 de setiembre: Grupo Lina Odena.

Martes 5 de setiembre: Cédula Juanito Mora.

Miércoles 6 de setiembre: Cédula 8 de Mayo.

Viernes 8 de setiembre: Cédula G.

Lunes 11 de setiembre: Cédula de Coronado.

Martes 12 de setiembre: Cédula Luján.

Miércoles 13 de setiembre: Cédula de Tibás.

Los Secretarios de las Cédulas son responsables de la buena asistencia de todos los compañeros a esas reuniones.

Luisa González

COMPAÑERO:

¿TIENE UD. YA SU CEDULA DE IDENTIDAD? ¿NO? SAQUELA INMEDIATAMENTE. RECUERDE QUE ES CONDICION INDISPENSABLE PARA PODER VOTAR.

El Primer Congreso Ordinario de la Confederación de Trabajadores de Chile y su trascendencia y en América Latina

En el mes de julio próximo pasado se verificó el Primer Congreso Ordinario de la Confederación de Trabajadores de Chile. Más de 300.000 trabajadores organizados chilenos fueron representados en este importante Congreso, al que también asistieron delegaciones fraternales de otras Centrales Obreras de América, y un delegado especial de la C. T. A. L.

La trascendencia de este Primer Congreso de la Confederación de Trabajadores de Chile para el desarrollo del movimiento obrero de América Latina está determinado por la asistencia a él de las delegaciones obreras que señalan así un verdadero acto de confraternidad del proletariado latinoamericano. Pero a esto debe agregarse la circuns-

tancia especialísima de haber sido la Confederación de Trabajadores de Chile uno de los factores primordiales en la elección del gobierno del Frente Popular Chileno. En estos momentos, el Gobierno del Frente Popular Chileno se encuen tra frente a la solución de grandes problemas económicos y políticos, que afronta hondamente los intereses del proletariado chileno. Este hecho, añade una importancia más al Congreso por la identificación política de las organizaciones obreras con el gobierno y la colaboración de todos en la solución de los problemas de la clase trabajadora chilena. Tendremos así tanto a la clase obrera costarricense de los resultados de este trascendental Congreso, conforme recibamos correspondencia.

El Homenaje al Dr. Moreno Cañas lo hizo el pueblo

Faltaron el elemento oficial, la clase alta y el CALDERONISMO

Al evocar la memoria del Dr. Ricardo Moreno Cañas, hoy, al cabo de un año de su desaparición lamentable, en aquellas circunstancias tan tenebrosas que aún siguen llenándonos de inquietud, surge ante nosotros prestigiado por la altura moral que alcanzó la vida del eximio ciudadano.

Definimos a Moreno Cañas como el hombre fuerte; no con esa fortaleza fingida que en los arbitrios se produce en desmanes y en arbitrariedades y que denuncia falta de confianza en sí mismos, y a veces, es nada más que disfraz de sus debilidades físicas y morales, sino con aquella verdadera fortaleza que brota del cuerpo sano, de la mente limpia y del corazón bien puesto.

Hombre fuerte fué el Dr. Moreno Cañas: así como el dominio de su cerebro le permitía la seguridad en sus manos milagrosas cuando trabajaban en los delicados tejidos del cuerpo del paciente, así mismo, sin insanos temblores de cobardía, operaba en la conciencia nacional cuando hubo necesidad de que, por el bien de la nación, se extirparan miserias y podredumbres.

Ante los problemas sociales que exigían responsabilidad y que pedían juez alto y decidido, acción moralizante y saludable, capacidad lógica para abordarlos, integridad de carácter para resolverlos, rectitud para manejarlos, los costarricenses honrados volvimos los ojos en todas ocasiones hacia Moreno Cañas.

Causa acogida, por Moreno Cañas fué siempre causa de justicia, de verdad, de bien para la nación.

Causa juzgada por el Dr. Moreno Cañas, se asentaba en la conciencia de los costarricenses con el fulgor de convicción que procedía de su incorruptible valor cívico, tantas veces probado en circunstancias difíciles, y de las que siempre salió enaltecido.

Este valor, esta fortaleza cívica fueron haciendo crecer en el corazón de los costarricenses la figura del eminente cirujano que añadía a la maestría genial de su profesión, a la bondad natural de su persona, la gallarda actitud del valiente luchador que olvidaba sus intereses personales en aras de toda bandera de bien común, de higiene moral de la patria.

El Dr. Calderón Guardia sí pudo rendir homenaje a un Somoza, pero no a la memoria limpia del Dr. Moreno Cañas

Su fortaleza, que provenía de verdadera autoridad íntima, de superación alcanzada en un crecer de esfuerzo propio, lo pusieron muy elevado por encima de ambiente de mediocridades, de envidias, de egoísmos, de debilidades, del medio ambiente.

Era natural, pues, que al destacarse como firme fundamento de acción social renovadora y justa, se conmovieran a su alrededor las aguas estancadas, los lodos de los bajos fondos trataran de salpicarlo con sus malos olores, la mezquindad le saliera al paso en actitud denigrante, los microbios sociales trataran de apastarlo con sus virulencias, se tendieran a su paso las redes de los enanos tejidas con hilos de oro, para amarrar al gigante, y que de la inconsciencia y de la tibia herida por su luz, se engendrara el crimen que puso fin a sus días.

Moreno Cañas era un hombre necesario para la renovación de Costa Rica. El pueblo de Costa Rica contaba con este hombre para el porvenir y para la gran campaña por una Costa Rica nueva. Su muerte desgajó uno de los brotes más pujantes del árbol de la renovación nacional que tantos costarricenses ansiamos.

Pero su muerte así mismo ha venido a ser aguijón para sacudir la inercia y la apatía de muchos conciencias; para amalgamar en torno de su ejemplo muchos ciudadanos honrados que han hecho de la tumba del Dr. Moreno Cañas todo un símbolo

de fortaleza cívica y de esperanza de salvación.

El pueblo de Costa Rica fiel a su memoria, agradecido conel ciudadano que en su bien sacrificó sus intereses personales, unido en un sincero sentimiento de devoción a las virtudes que fueron la excelencia de una vida ejemplar, se ha congregado este año para hacerle homenaje digno.

El Dr. Moreno Cañas no aró en el mar. Vive en el alma del pueblo costarricense. El pueblo ha rodeado su tumba para recoger en ella aliento, para hacer conciencia, para exaltar normas nuevas de vida social, para señalar la aspiración de que en Costa Rica, sean hombres como Moreno Cañas quienes han de llevar la bandera del decoro y del bien populares.

Si, es el pueblo el que ha recogido la herencia del Dr. Moreno Cañas. En su homenaje faltaron, muchos de sus colegas; en su homenaje no se dejó oír la voz de los hombres que gobiernan; no asistieron tampoco aquellos que diciéndose de sangre azul, hace poco derrocharon muestras de cortesía para beber champaña en el Nacional y acompañar como sombras inseparables al Presidente de Nicaragua.

Para recibir a Somoza, el Congreso hizo sesión plena de ceremonias, el Presidente del Congreso, se decidió a asistir, contra su costumbre, y ocupar la silla en el directorio y llamó "primer artífice de porvenir de Nicaragua" al visitante; para el homenaje al costarricense desaparecido, su voz se quedó en el silencio y su presencia no se vió en ninguno de los actos del homenaje.

Quede, pues, para el pueblo de Costa Rica la noble herencia y la memoria del Dr. Moreno Cañas. Vigile esa herencia y reclámela como suya, no la abandone nunca en manos de los que hoy le volvieron la espalda; reivindicála siempre como cosa suya, exclusivamente suya y engrandézcala a pesar de de aquellos que quisieron que ya se hubiese olvidado y borrado del corazón de los hombres honrados.

El Ex-presidente JIMENEZ recuerda al Dr. Moreno Cañas que estimaba profundamente al c. MORA

Pero el principal objeto de mis declaraciones de hoy—continuó diciéndome, don Ricardo—era otro muy diferente. He leído en los periódicos que se va a rendir un homenaje a la memoria de los sacrificados por la mano artera del destino en tal día como este. Para todos, ellos mi mejor recuerdo. Pero quiero consagrar unas frases para la tumba del doctor Moreno Cañas. Si yo dijera que tengo hacia su memoria un tributo de agradecimiento porque fué mi médico en horas aciagas de mi hogar, o porque recibí en varias otras oportunidades sus desinteresados servicios de profesional altruista y generoso, no haría más que reconocer solamente ese lado luminoso de su vida que con ser mucho, no lo es todo. La memoria del doctor Moreno Cañas debe ser siempre recordada con devoción por q' es la memoria de un hombre ejemplar en la vida ciudadana de Costa Rica. Defendió siempre a su país en la forma que creyó más justa aún con su propio sacrificio. Fué valiente para expresar su pensamiento en donde quiera que había que hacerlo. Reconoció los méritos de sus enemigos, y picuró siempre darle a cada quien lo suyo. Si alguna vez erró, tuvo la entereza de reconocer su error. Fué, pues, humano, desinteresado, patriota y buen amigo. Recuerdo que una vez me contó que se decía que él estaba con el comunismo porque le extendía su mano al diputado comunista don Manuel Mora. Y agregó, que él en realidad no era comunista, no participaba de esos ideales, pero que apreciaba en su verdadero valor al

diputado señor Mora porq' éste era leal y sincero, franco, y estudiaba los asuntos nacionales, y sabía enfrentarse valientemente en las discusiones con la fluidez de una palabra bien pensada y oportuna. Consideraba el doctor Moreno Cañas al señor Mora como a uno de los hombres de valer no por su filiación política, sino por sus méritos personales. Yo le dí la razón de sus apreciaciones, pero sobre todo admiré al hombre que reconocía la verdad en donde quiera que ésta se encontrara, así fuera en el campo opuesto. Y para quien así procedió en la vida, bien vale que los costarricenses, le rindan el mejor de los tributos. No todos los días pasan por nuestros anales las figuras preclaras de un doctor Moreno Cañas.

Intereses políticos...

VIENE DE LA 1a. Pág.

acuerdo con el criterio del Eje cutivo de que el único recurso era el Banco de Costa Rica, Citó la larga lista de deudores morosos capitalistas que no pagan a la Municipalidad los servicios y las obras que ésta les de. Ésta que suma miles de colonos. Recordó la actuación de Juan José Palacios en la Agencia Principal de Policía Municipal, que en el término de pocos días hizo entrar a la Municipalidad una cantidad enorme de dinero, con sólo proceder con energía contra los morosos con dinero de la Municipalidad. Y preguntó qué estaban haciendo ahora los señores Procuradores Municipales. Afirmó el c. Guzmán que si se procedía con energía, para lo cual la Municipalidad estaba ampliamente capacitada, se lograría resolver en parte la situación económica municipal y regularizar así las entradas municipales. De todos modos, el proyecto de arreglo de la operación con el Banco de Costa Rica pasó, pero a la vez se acordó suprimir el pedzón de multas para los deudores atrasados con capacidad para pagar.

Se presentó luego una moción para dejar integrada la Comisión de Fiestas de este año. En esta misma Municipalidad privó el criterio de que la Comisión de Fiestas estuviera integrada por los mismos regidores propietarios y suplentes, para evitarse dificultades y sobre todo para el mejor control de las actividades de dicha Comisión. Sin embargo, de la actual Comisión han sido deliberadamente excluidos los regidores Comunistas. Al leerse la forma de integración de la Comisión de Fiestas, el compañero c. Guzmán dijo que no iba a pedir que se incluyera en ella a la fracción Comunista, sino a que se explicaran los motivos por los cuales se había hecho esa exclusión, porque estaba convencido de que los regidores comunistas que actuaron en la pasada Comisión, lo hicieron con honradez y tra bajaron con decisión. Quiero dijo Guzmán, que quede claro que esa exclusión no obedece a desconfianza o a la desidia de nuestra fracción, sino

a otras razones, que yo sé que son de carácter político.

Los señores calderonistas de la mayoría no contestaron, y aprobaron la integración de la Comisión sin la representación de nuestro Partido en la Municipalidad. Queda claro el deseo de quitarse de encima elementos incómodos para el manejo de la Comisión de Fiestas. Como maniobra política, es absurda la actitud de la mayoría calderonista, puesto que en nada nos afecta. Todo lo contrario, nos coloca en la posición de denunciar ante la Comunidad que la integración de la Comisión de Fiestas de ese año obedece a intereses políticos y quién sabe a qué intereses personales, para los cuales la presencia de la fracción comunista es un estorbo.

EL 23 DE AGOSTO

VIENE DE LA 1a. PAG.

dantes. Seguirán grupos del Partido Comunista representantes de los Sindicatos de Zapateros, Ebanistas, Sastres, Obreros de la Construcción, panaderos, de la Federación Gráfica con sus ofrendas florales, sus banderas y con carteles con leyendas alusivas de respetuoso cariño para la memoria del doctor Moreno Cañas.

También estaba allí representado el cuerpo de Enfermeros. Luego seguía el público. Eran más de seis cuádras de gente.

El desfile lo encabezaban parientes del Dr. Moreno Cañas y los miembros del Comité Pro-Moreno Cañas.

El desfile se hizo por la Avenida Central hasta la esquina del Asilo Chapú. Pasó p'orel corazón de la ciudad, conmoviendo a su paso, el ambiente de la población. Era como un reto de la ciudadanía honrada a las fuerzas que pocos días antes rindieron homenaje a Somoza. Era un desfile de gente desarmada que había concurrido sin ser urgida por el deseo de quedar bien con los que tienen poder sino por el deseo de tributar respeto a la memoria de un hombre honrado. Allí no estaba la cara congestionada de Manolo Ro-

dríguez ni las ametralladoras tenían que hacer guardia a los que no se atreven a ir tranquilos por entre el pueblo.

En el Cementerio

La multitud rodeó la tumba del doctor Moreno Cañas. En la tumba vecina se guarda el polvo de don Juanito Mora, el gran Presidente costarricense que defendió a Centro América de los filibusteros que pretendían hacerla suelo de esclavos. El azar hizo vecinos los restos de estos dos varones que supieron pelear sin vacilaciones por los derechos de la libertad. ¡Her mosa coincidencia!

Los oradores
Dr. J. C. Ovares

El primero que ocupó la tribuna fué el Dr. Ovares, uno de los pocos médicos que fueron amigos sinceros del Dr. Moreno Cañas. El Dr. Ovares recordó al amigo muerto con sentida palabra. A oírlo sentíamos que sus frases le salían directamente de lo más íntimo del corazón.

Don Gonzalo Facio Segreda

Habló luego el joven estu-

dante Gonzalo Facio Segreda. Nos emocionó oír la voz de este estudiante de Derecho que exaltaba la vida pública de un ciudadano honrado que no supo jamás de componendas con la política de nuestro país; que ponía de ejemplo a la nueva generación esta vida limpia, y que hacía un llamamiento a la juventud para que siguiera la huella de este hombre íntegro y no la de los politiqueros que dirigen los destinos de Costa Rica. Sonaban bien la voz y las palabras de este muchacho, frente a las tumbas de don Juanito y del Dr. Moreno Cañas. Oyéndolo se nos llenaba el pensamiento de esperanzas para el futuro de nuestro país. Nos decíamos que no está lejano el día en que la juventud comprenda que tiene que acabar con la política desfeñida y sucia que maneja la vida de Costa Rica en el momento presente.

C. Manuel Mora

Nuestro compañero (Manuel Mora habló en seguida, en Partido. En otro lugar de este periódico se publican algunos pasajes del discurso del c. Mora.

Don Axel Sánchez

La voz de las organizaciones obreras la llevó don Axel Sánchez de la Federación Gráfica. Dijo que los obreros es-

tán vigilantes ante las actuaciones de los hombres públicos y que los obreros saben dar valor a estas actuaciones. Y que los obreros habían concurrido a este homenaje, porque era el homenaje a uno de los políticos más honrados que había tenido Costa Rica.

Reveladoras del sentimiento popular fueron las palabras inteligentes de este obrero. Si los politiqueros que en los actuales momentos manejan la situación nacional, no estuvieran tan ocupados en dar gusto a sus intereses mezquinos, comprenderían que a pesar de su biendanza presente, su situación no es segura, pues que el pueblo se reúne en torno de la tumba de uno de los políticos más nobles y valientes que ha tenido la República, a decir por la voz de uno de los ujos, que los trabajadores sigan con ojos vigilantes la conducta de los que tienen entre sus manos el timón del Estado.

Lic. Moisés Rodríguez

Por último habló el Lic. Moisés Rodríguez. Recordó la tragedia de aquella noche del 23 de agosto de 1938 en que la mano de un criminal estúpido acabó con la vida de tres hombres honrados y se refirió a las fuerzas siniestras que en la sombra instigaron el asesinato del Dr. Moreno Cañas.

Lic. Moisés Rodríguez

En la tumba del Dr. Echandí Luego los allí reunidos pasaron a congregarse en torno de la tumba del Dr. Carlos Manuel Echandí que fué otro de las víctimas de aquella noche trágica.

Allí llevó la palabra don Eduardo Hutt que recordó la vida limpia del Dr. Echandí. Habló también en nombre de los empleados del hospital, el jefe de los panaderos de aquella institución, cuyo nombre no hemos podido averiguar.

Algunos grupos de Sras. y Sritas, recogieron dinero para el monumento. El grupo Lina Odena recogió C. 140. El Partido mandó su ofrenda floral y también las siguientes céculas: México, Moravia y Juvenil y el Grupo Lina Odena.

Los cc. Mauro Meléndez y Rosa García enviaron una corona. Ellos recuerdan siempre con cariño y devoción al Dr. Moreno que asistió con gran solicitud al c. Mauro Meléndez en una grave enfermedad.

En el acto del bautizo de la Calle Moreno Cañas

A las 4 de la tarde se celebró el acto de descubrir la placa que dará nombre a la calle en que vivió el Dr. Moreno Cañas, según lo acordado por la Municipalidad de San José como un homenaje a aquel gran ciudadano.

Estaban presentes el Gobernador señor Rodó, y los regidores señores Pinto, don Tiburcio Padilla, don Víctor Gei, el c. Mora, algunos de los miembros del Comité Pro-Monumento Moreno Cañas señores Eduardo Hutt, Víctor Manuel Quesada, Mateo Fournier, c. Gonzalo Montero Berry. A las cuatro de la tarde una niña hija de don Víctor M. Quesada, descubrió la columna en donde está la placa con el nombre "Calle Moreno Cañas" y luego pronunció un discurso el Presidente Municipal don Gonzalo Pinto. En este discurso el Sr. Pinto puso de relieve el desinterés con que cumplía su misión de mé dico el Dr. Moreno Cañas, lo cual no es corriente entre los profesionales de la medicina.

SUSCRIBASE A "TRABAJO"

Cual es el ver...

VIENE DE LA 1ª PÁGINA—

en defensa de Albania, agredida también en violación del pacto de Ginebra. Pero todo el celo puesto por la URSS en el sentido del cumplimiento de esos tratados, de esos convenios internacionales, les es extraño ante la política exterior seguida por los gobernantes de Inglaterra y de Francia. Que

nes ahora nos leen, saben que no mentamos cosas afirmamos que los responsables de todos los atropechos cometidos por los países totalitarios en perjuicio de las soberanías de las pequeñas naciones mencionadas, son los gobernantes que han tenido la responsabilidad de la política exterior de Inglaterra y de Francia, que han incumplido, una y otra vez sus compromisos internacionales. Ya es famosa política de "apacigua-

miento" de Chamberlain, como la no menos famosa política de "neutralidad", seguida con respecto a la lucha española, políticas ambas que culminaron con el famoso pacto de Munich, del que, dicho sea de paso se excluyó maliciosamente a la URSS que lógicamente se hubiera opuesto a la capitulación, han sido la respuesta dada por los gobiernos pro-fascistas de Daladier y de Chamberlain a la política Soviética de la Seguridad Colectiva.

¿QUE HA BUSCADO CHAMBERLAIN EN SU POLÍTICA.

Fácil es constatarlo: encuzar la agresión de los países totalitarios contra la URSS, con miras a matar dos pájaros de un tiro. Lanzar a Hitler hacia el Este, hacia Ucrania Soviética. Destruir el gran país del socialismo y debilitar el bloque de potencias totalitarias. Se entregó a Hitler las defensas estratégicas de Bohemia y de Moravia, creyendo que con ese paso Hitler se entusiasmaría en continuar "la marcha hacia el Este" de la que él mismo habla en su libro "Mi Lucha". En el discurso pronunciado por Stalin en el último Congreso del Partido Comunista Ruso que nosotros reproducimos integro hace algunos meses en "Trabajo", este detalle con toda franqueza y claridad el pacto de Munich, como una maniobra de Chamberlain para lanzar a Hitler contra la Ucrania Soviética. No obstante esto, no obstante todos estos crímenes—tomando en cuenta que una cosa son los gabinetes de Chamberlain y de Daladier y otra cosa son las democracias inglesa y francesa—, la URSS continuó su política en el sentido ya indicado de procurar la constitución de un formidable bloque de potencias democráticas para oponerse a la marcha agresora de las potencias totalitarias. Así fue

Si en el homenaje al Dr. Moreno se hubiera anunciado comeder y bebedera gratis, habría concurrido el elemento elegante de la capital

Nuestra aristocracia, la plana mayor del Calderonismo y las grandes figuras de nuestro mundo oficial, brillaron por su ausencia en los homenajes del Dr. Moreno Cañas. Creemos que esto se debió

a la falta de previsión de la Comisión encargada de organizar los distintos actos. Si al pie del programa hubieran puesto la siguiente nota: "En todos estos actos se repartirá champaña gratuitamente y se

dará de comer" no hubiera faltado ni una sola dama, ni un solo caballero de nuestro mundo elegante, de nuestro mundo oficial y de la plana mayor del Calderonismo.

SABADO 26 DE AGOSTO. EL PARTIDO COMUNISTA RINDE HOMENAJE AL GRAN MILICIANO TICO

RAFAEL ANGEL LUBERE

...GRAN MITIN EN SU HONOR A LAS SIETE Y MEDIA DE LA NOCHE EN EL SALON DEL PARTIDO COMUNISTA

- Dará comienzo el programa con el Himno Nacional.
- 1.—Himno La Internacional
- 2.—Discurso de Eduardo Mora en representación de la Célula Juvenil
- 3.—Discurso de Rodolfo Guzmán. Representante obrero.
- 4.—Canto. El Quinto Regimiento, por el Grupo Lina Odena.
- 5.—Entrega de una bandera de España al c. Llubere.
- 6.—Discurso de Carlos Luis Sáenz.
- 7.—Canto La joven Guardia, por el Grupo Lina Odena.
- 8.—Discurso del c. Manuel Mora.

EN NOMBRE DEL PUEBL...

VIENE DE LA 1ª PÁGINA—

tos que vienen no haya hambrunas en el pueblo.

El Gobierno debe madurar un plan de carácter económico no un simple plan de carácter, fiscal. El Gobierno debe pensar en fortalecer las fuerzas productivas del país antes que en recortar los gastos públicos. Naturalmente, esto también debe hacerlo. Pero no en una forma caprichosa. No a ciegas. Sino de acuerdo con un plan general de carácter económico Si es indispensable meternos un poco en la economía de su propio gobierno, el Estado debe hacerle sin perder tiempo. Mientras se trate de una acción científica y justificada, por la gravedad del momento, los ciudadanos lo aceptarán. Pero lo cierto es que el Gobierno no puede cruzarse de brazos y limitarse a pensar en los gastos públicos. El Gobierno debe proponerse un objetivo y

perseguirlo implacablemente: que en caso de una emergencia al pueblo no le falten arroz y frijoles.

Es claro que un plan de estos requiere tiempo para aplicarlo. La verdad es que en él debió pensarse desde hace dos o tres años, cuando nosotros le pedimos, cuando era claro ya que el mundo iba hacia una nueva guerra. Pero—como dice nuestro pueblo—el peor esfuerzo es el que no se hace y lo más malo sería que continuáramos perdiendo el tiempo.

En nombre del pueblo de Costa Rica le exigimos al Gobierno un plan económico, científica e inteligentemente preparado, que contemple todas las posibilidades de una emergencia. En nombre del pueblo de Costa Rica le hacemos ver al señor Presidente de la República, que su actuación no debe ser la de un simple economista que se le da un estafeta.

LA LEY DE SUBSIS...

VIENE DE LA 1ª PAG. —

proteger a los agricultores limitando las utilidades usurarias de los intermediarios.

Es evidente que la carestía de artículos de primera necesidad que estamos confrontando obedece a dos cosas: a escasez de esos artículos en el país por falta de producción y a maniobras especulativas de ciertas entidades comerciales. Ante tal situación lo que debía traer al país lo que faltaba. Así lo ordena la ley. Pero al proceder a importar, surge el peligro de llevar desahucio a los productores y aun la misma ruina de ellos.

Por esa razón la ley estableció un mecanismo de precios mínimos y precios máximos, como sigue:

Se calculó el costo de producción de cada artículo en las regiones donde ese costo es mayor. Al costo de producción se le agregó una buena utilidad y así se fijaron los precios mínimo. La ley garantiza que el Estado comprará a los agricultores todos sus artículos a esos precios mínimos. En esa forma, los agricultores no pueden preocuparse porque el Gobierno importe. Ellos ya están seguros de que importando o no importando el Gobierno siempre tendrá comprador para sus artículos y comprador que no les pagará un precio caprichoso, sino un precio que es el costo de producción más una buena utilidad. Por otra parte, la ley fija precios máximos. Es decir, es

precifica cuáles son los mayores precios que el comerciante debe cobrar por los artículos de primera necesidad. Cuando los precios suban del límite fijado el Gobierno tiene que importar, porque el alza de precios indica escasez en el mercado. Ahora bien, tanto los precios máximos como los mínimos se fijan cada seis meses, y la ley le ordena al Gobierno practicar los estudios necesarios para que la fijación de precios se haga cada vez en forma más científica y más ajustada, por consiguiente, a la realidad de nuestra agricultura y de nuestra economía.

La ley fija en esa forma los precios del arroz, de los frijoles, del maíz y de la carne. Los precios de la carne (pasta y hueso) los fijó en treinta y cinco centavos, la libra.

Es evidente que la ley que venimos comentando es una ley de emergencia. Es evidente también que el país necesita un plan de reconstrucción agrícola e industrial. Pero es cierto también que si esa ley se promulga y se ejecuta con energía y con tino puede ayudar mucho al país; puede ser el comienzo de una acción económica que urge en nuestro medio.

Sin embargo, bueno es que digamos que el Poded Ejecutivo no ha vuelto a hablar, de la ley. El pueblo sigue muriéndose de hambre; los exportadores continúan haciendo crecidas ganancias; y la ley duerme en los archivos de la Casa Presidencial.

como se iniciaron las negociaciones entre las tres potencias Inglaterra, Francia y la URSS, para firmar un pacto de Asistencia Mutua, sobre la base de la política de la Seguridad Colectiva. Pero estas negociaciones se fueron prolongando indefinidamente, mientras tanto el conflicto de Danzig se acercaba a su climax, ¿Quién o quiénes han sido los responsables de que esas negociaciones se prolongaran indefinidamente, sin poderse llegar a un acuerdo? Nosotros sostenemos que Chamberlain y Daladier, y para afirmar no nos atemos a lo que diga o pueda decir la Unión Soviética, nos atemos a lo que han dicho grandes políticos liberales y conservadores ingleses y que ha sido reproducido por la prensa burguesa. Especialmente lo dicho por el Premier británico durante la guerra mundial, David Lloyd George.

LLOYD GEORGE

Lloyd George declaró hace alrededor de un mes, que era absurdo que cuando se trataba de negociar un pacto de alianza con una gran potencia como la URSS, alianza que era vital desde el punto de vista de los intereses del Imperio Británico y desde el punto de vista de los intereses de la paz y de la democracia mundial, se enviara a Moscú a un "sirviente"

EN LO DE LA CANALIZACION...

VIENE DE LA 1ª PÁGINA—

brazo del Colorado? Si se prescinde del brazo del Colorado, como según parece lo pretende el Presidente Somoza, se le asesta un golpe terrible a nuestro país. Costa Rica debe defender el brazo del Colorado porque de esto dependerán consecuencias muy importantes para el desenvolvimiento de su riqueza en el futuro. Y al luchar nuestro país porque sea el brazo del Colorado el que se canalice, no luchará por defender una tesis absurda. Si Centro América fuera una sola República y se pensara en esas condiciones en canalizar el San Juan, la canalización habría que hacerla por el Colorado y no por el otro brazo, por razones de orden científico. De manera que al defender nosotros el brazo del Colorado, no estaremos defendiendo intereses exclusivamente costarricenses sino intereses centroamericanos.

Las anteriores consideraciones se apoyan, indiscutiblemente, en sospechas, en indicios; porque a ciencia cierta no sabemos cuál sea el contenido de la proposición del Presidente Somoza. El Presidente de la República ha guardado al respecto absoluto silencio. A ratos pareciera estar impregnado por aquellas famosas palabras del Presidente nicaragüense: "trataré cara a cara con el Presidente Cortés sin necesidad de mayores trámites". Querrá efectivamente el señor Presidente Cortés ultimar este negociado por su cuenta y riesgo y a espaldas del país? ¿Por qué no se le ha dicho al pueblo que es lo que pide Somoza? No vivimos acaso en una democracia? No es con el patrimonio de todos los costarricenses con lo que se está tratando, ¿Por qué no se hace buena la llamada política de "puertas abiertas" en esta clase de trascendentes negociados de orden internacional? No se está haciendo lo mismo en Europa con tratados mil veces más graves que el que a nosotros nos ocupa? Es cierto que el Presidente Cortés se ha hecho asesorar de una comisión de ciudadanos. Pero como dijo el ex-Presidente Jiménez, esa comisión integrada por personas que por mayoría van a decir que sí a todo lo que el Presidente sostenga. Los que disentían constituirán minoría y aún sin quererlo, van a servir únicamente para justificar la actuación del Gobierno.

El Presidente de la República debe saber de manera definitiva que Costa Rica no es una finca suya ni del calderonismo; y que en tratándose de negociaciones que afectan a todo la República su deber es tomar en cuenta a todos los costarricenses. El Presidente de la República se equivoca si cree que vamos a consentir en que de manera caprichosa disponga de un patrimonio que es de todo el pueblo y sobre todo, que es de las generaciones que vienen. Como costarricense reclamamos el derecho de ser no tenidos en cuenta. El Presidente de la República puede contar con nuestro acatamiento y respeto en tanto actúe dentro de las leyes y respete la integridad del país. Pero ese respeto y ese acatamiento terminarán el día que se perfile el mentado atentado contra la soberanía o contra la integridad de nuestro suelo.

Dicho lo anterior, queremos hacer un llamamiento al pueblo para que se una. La situación es grave. Ni siquiera se ha creído necesario dar contestación a una voz tan autorizada como la del ex-Presidente Jiménez. Esto pareciera indicar que el Gobierno no tiene ningún interés en tomar en cuenta la opinión pública. Lo que procede es reforzar las filas de la oposición. Lo que procede intensificar una campaña explicativa de lo que está ocurriendo. El Gobierno debería darse cuenta de que el pueblo, no está dormido. La palabra de orden la da el ex-Presidente Jiménez y lo que procede es actuar al margen por completo de toda clase de mezquindades políticas.

(textual) del Foreign Office, en lugar de ir el propio Chamberlain o cuando menos su canciller, Lord Halifax, y que era también absurdo, a la vez que criminal, que se pretendiera tratar con la URSS, no de igual a igual, como procedía, ya que era indiscutible que el pacto era más necesario a Inglaterra que a la Unión Soviética, sino de más a menos, es decir, pretendiendo que la URSS no tuviera dentro del pacto todas las garantías que la Gran Bretaña exigía para ella y para Francia. ¿Por qué declaró esto

Lloyd George? Porque ya entonces se sabía que Chamberlain pretendía que la Unión Soviética pactara en condiciones de inferioridad a Inglaterra y a Francia garantizando por agresiones directas e indirectas y un cambio no querido por la garantía de seguridad a los países bálticos, pretendiendo con eso encerrar a Hitler en una muralla con una sola salida: la agresión a la URSS a través de los países bálticos. Esta cuestión de la definición de "la agresión indirecta", que era de un enorme interés para la Unión Soviética, puesto que de ella dependía su propia seguridad, fue la que determinó las largas deliberaciones diplomáticas, que nunca concluyeron un acuerdo y que fueron suspendidas en el momento de firmarse el pacto de no agresión de su propio gobierno, que a propósito de estas largas deliberaciones y de las evidentes malas intenciones de Chamberlain, veamos lo que escribía editorialista de la revista mexicana "Futuro", perteneciente a la C. T. M., en su edición del mes de agosto, es decir, hace veinticinco días.

"La política internacional del único Estado proletario, la URSS, consiste en impedir las maniobras de agresión contra ella, y lo está haciendo cuando SE NIEGA A FIRMAR UN PACTO POR EL CUAL SE ENCERRARA A HITLER EN UNA MURALLA CON UNA SOLA SALIDA: LA AGRESION CONTRA LA UNION SOVIETICA. Tal es la maniobra de canalización de la guerra. El país soviético hace perfectamente bien en exigir las garantías para sí mismo. Es su obligación ante el proletariado mundial defender su propia integridad. Es así mismo justa su exigencia de una alianza efectiva para garantizar la independencia de los países amenazados por el imperialismo fascista, y lo es su política por la seguridad colectiva, tan antigua como la honradad internacional soviética. Si no logra la alianza sincera contra la agresión, la URSS se prestará a FORZAR LA AGRESSION NAZI CONTRA ELA MISMA. SE AISLARA—es lo suficiente fuerte para hacerlo— y sabrá defenderse si es atacada. En tal caso, ES UN DEBER DEL PROLETARIADO INTERNACIONAL AL UNIRSE EN DEFENSA DEL PRIMER PAIS SOCIALISTA. Quienes no lo hagan serán traidores al proletariado y al socialismo."

LA UNION SOVIETICA HA DESBARATADO LAS MANIOBRAS DE INGLATERRA Y FRANCIA

Dicho todo lo anterior, queda claro como la luz del día que la Unión Soviética tenía que dar ciertos pasos, a raíz del pacto de

Munich y especialmente teniendo en cuenta la resistencia de Inglaterra a garantizar su propia seguridad amenazada por una agresión alemana al través de los países bálticos; para evitar que el desahucio de la crisis internacional que el mundo viene viviendo hace varios años, viniera a ser la agresión del bloque de potencias totalitarias al primer país socialista. Con ese criterio comenzó y terminó las conversaciones con Alemania para concluir un tratado de no agresión, que permite a la Unión Soviética descuidarse relativamente de sus fronteras occidentales o poderse ocupar, dándole una solución voluntarista, de la cuestión del extremo oriente.

El argumento más fuerte que se hace en contra del tratado en cuestión, del tratado de no agresión con Alemania, es el de que con él se le ha entregado Europa al fascismo y con ella, toda la Europa central y los Balcanes. A ellos debe contestar que Polonia tiene pactos de ayuda mutua con la Gran Bretaña y con Francia, además de las promesas, solemnemente de los gobernantes de estos dos países, de que están dispuestos a ir a la guerra si Alemania emplea la fuerza contra Polonia; de manera que si Polonia fuera entregada, ello obedecería en primer lugar a la actitud de su propio gobierno, que a propósito de estas largas deliberaciones y de las evidentes malas intenciones de Chamberlain, veamos lo que escribía editorialista de la revista mexicana "Futuro", perteneciente a la C. T. M., en su edición del mes de agosto, es decir, hace veinticinco días.

"La política internacional del único Estado proletario, la URSS, consiste en impedir las maniobras de agresión contra ella, y lo está haciendo cuando SE NIEGA A FIRMAR UN PACTO POR EL CUAL SE ENCERRARA A HITLER EN UNA MURALLA CON UNA SOLA SALIDA: LA AGRESION CONTRA LA UNION SOVIETICA. Tal es la maniobra de canalización de la guerra. El país soviético hace perfectamente bien en exigir las garantías para sí mismo. Es su obligación ante el proletariado mundial defender su propia integridad. Es así mismo justa su exigencia de una alianza efectiva para garantizar la independencia de los países amenazados por el imperialismo fascista, y lo es su política por la seguridad colectiva, tan antigua como la honradad internacional soviética. Si no logra la alianza sincera contra la agresión, la URSS se prestará a FORZAR LA AGRESSION NAZI CONTRA ELA MISMA. SE AISLARA—es lo suficiente fuerte para hacerlo— y sabrá defenderse si es atacada. En tal caso, ES UN DEBER DEL PROLETARIADO INTERNACIONAL AL UNIRSE EN DEFENSA DEL PRIMER PAIS SOCIALISTA. Quienes no lo hagan serán traidores al proletariado y al socialismo."

La Unión Soviética ha desbaratado las maniobras de Inglaterra y Francia. Dicho todo lo anterior, queda claro como la luz del día que la Unión Soviética tenía que dar ciertos pasos, a raíz del pacto de

El compañero LUBERE a las gracias

Queridos Camaradas
Agradezco profundamente el interés, así como la ayuda económica, que me brindaron por vosotros durante mi permanencia en los campos de concentración.
Fraternamente,
26-7-39
R. A. Llubere Zúñiga